

FERRO-CARRILES.

De Palma a Manacor 3:15 (mixto) - 8:10 m. y 2:45 t. De Palma a La Piedad 3:15 (mixto) - 8:10 m. 2:45 y 4:15 (mixto) t. De Manacor a Palma y La Piedad 3:15 (mixto). 8 m. - 7:45 t. De La Piedad a Palma 4 (mixto), 8:25 m. y 8:25 t. De La Piedad a Manacor 4 (mixto), 8:25 m. y 3:15 tarde. Los días de mercado en Inca. De Inca a Palma 2 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administración, Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER, Palacio, 4.

LA OPINION

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho. de 8 a 12 de la mañana.

VAPORES CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miér. 2:25 t. Mahon por Alcedia.—Juev. 8 t. Valencia.—Sáb. 2:25 t. Barcelona por Alcedia. Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia.—Miér. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 11. Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

EL SR. CASTELAR EN S. SEBASTIAN.

Sr. D. Pedro Rodriguez de la Borbolla Director de El Posibilista.

Querido amigo mio; muchas, muchísimas veces, he intentado escribir un artículo con este título «Castelar en la Restauración», y siempre he desistido, temeroso de que fuera achacado á ruín adulación el entusiasmo que engendrara el diario espectacular de esa lucha titánica de ocho años contra los excesos reaccionarios de la derecha y los apetitos revolucionarios de la izquierda. Y ese artículo estaba encaminado a demostrar, con la sola narración de los hechos, esta tesis; tanto como la inteligencia, tanto como la imaginación, hay que admirar en el gran orador la firme voluntad.

Mas hoy no trato de asuntos políticos, en los cuales muéstrase siempre la pasión; voy a tratar de asuntos literarios pues desde su salida de Madrid el señor Castelar no ha ejecutado mas trabajo político que el artículo de El Globo condenando la coalición democrática.

Los meses de verano, de sosiego para todos, son, para nuestro ilustre amigo, los mas atareados. Durante su estancia en Madrid, aun rechazando la inmensa mayoría de las peticiones de libros y de artículos que de todas partes—de América principalmente—le son dirigidas, adquiere compromisos que ni aun su portentosa actitud puede cumplir, obligado a no desatender un solo instante el curso de los sucesos políticos, y la organización de nuestro partido.

A mas de las correspondencias que quincenalmente dirige á seis ó siete periódicos americanos, ocúpase ahora en terminar su obra magna La Revolucion Religiosa, y en allegar elementos para los siguientes trabajos académicos: su discurso de recepción en la Academia de la Historia, y las contestaciones á los señores Echegaray y Balaguer a su entrada en la Academia de la Lengua. El tema del primero es «Influencia del descubrimiento de América en Europa.» Como V. sabe, á este discurso contestará el señor Cánovas. El tema del segundo no puede ser mas sencillo ni mas vasto al mismo tiempo: Echegaray. El del tercero, «Cataluña y su literatura.»

Mas la obra magna del señor Castelar será, como antes le he dicho, «La Revolucion religiosa», ya casi terminada. Ningun asunto mas apropiado al génio del gran orador. Tratando estas materias ha alcanzado sus mayores triunfos. ¿Quien no recuerda las lecciones del Ate-

neo acerca de «Los cinco primeros siglos del Cristianismo? ¿Quien no ha leído «Los Recuerdos de Italia» y en ellos «La leyenda de San Francisco,» que segun un distinguido crítico (1) es la primera obra del siglo, en prosa española? Sus discursos acerca de la libertad religiosa, en 1869 y en 1876, son la cima, el último término de la elocuencia humana.

La obra constará de doce tomos; dos de orígenes y formación del dogma; dos precedentes de la revolución; dos Latero, Alemania é Inglaterra: dos Calvino, Francia y Suiza: dos San Ignacio y la reacción jesuítica y dos de aplicaciones. Redacta en la actualidad el décimo, ó sea el último de San Ignacio. Con decirle alguno de los pensamientos desarrollados en esta parte del libro, comprenderá V. su excepcional importancia: «San Ignacio fué el D. Quijote de la Iglesia. Así como el héroe manchego quiso seguir al pié de la letra las fábulas de los Amadis de Gaula y Lanzarote, San Ignacio, dado tambien en sus primeros años á la lectura de libros de caballería, quiso reproducir las leyendas de San Francisco y de San Antonio.»

«La España absolutista fué tan estrecha que ni siquiera el jesuitismo pudo crecer en ella.» Todos los datos de la vida de San Ignacio y de los primeros días de la orden están tomados de sus panegiristas, principalmente la Rivadeneira. No hay una sola cita de sus detractores. El sentido general del libro se resume en estas palabras, dichas hace poco por el ilustre orador: «al estudiar el jesuitismo con entera imparcialidad, se vé cuán justificada está la invencible antipatía del partido liberal.»

No conozco ninguna otra obra análoga comparable á este libro del Sr. Castelar. Existen, sí, en Alemania é Inglaterra, y aun en Francia, grandes monografías; pero inspiradas casi siempre en el espíritu de secta, y con todas las faltas de este orden de trabajos en que los hechos aparecen aislados, sin relacion ni enlace. Quien conozca la obra de Lauret—prescindiendo en absoluto de su pésimo sistema filosófico, de aquel providencialismo que casi toca los límites de la fatalidad musulmana—quien conozca esa obra, repito, podrá formar idea de los defectos de este género de libros. Estudiar el crecimiento en la historia de la idea religiosa, su formación, su desarrollo y su descomposición, como secta, para dar vida á nuevas ideas, más progresivas y humanas, á la manera que perecen los cuer-

(1) Clarin.

heces. Cada nacion tiene su diversion especial, su fiesta característica, en la que el pueblo se manifiesta tal cual es, y los holandeses tienen las «Kermesses».

La «Kermesse» participa de la feria y de la fiesta patronal, pero puramente laica. Cada ciudad, cada aldea de Holanda tiene su «Kermesse». Hubo un tiempo en que la alta sociedad, en un país en que la division de clases es tan acentuada, no se desdénaba de tomar parte en las diversiones populares; pero la «Kermesse» ha degenerado en tales términos que las gentes de cierta categoría se marchan de la poblacion al aproximarse la fiesta cediéndole el campo. De todas partes se reclama la abolición de una institución que no es más que un instrumento de desmoralización pública, y una de las dos «Kermesses» más celebradas, la de Amsterdam, ha sido suprimida hace dos años, pero esta supresión ha estado á punto de producir una revolución. La de Rotterdam está amenazada pero las autoridades no se atreven á suprimirla y estudian el medio de hacerla morir de inanición.

Ha sido relegado á los barrios extremos de la ciudad, en donde le falta el espacio y la luz, pero aun reducida á estos límites sigue gozando de gran boga.

La duración reglamentaria es de ocho días, pero comienza otros ocho antes de su apertura oficial, para prolongarse ocho días despues. Desde los primeros días de la se-

mana oficial, criados, mozos de cuerda y dependientes os abordan ó se cubren del cordon de vuestra campanilla, gritando: «¡Kermesse! ¡Kermesse!» La respuesta obligada es una moneda. La criada que entra á servir estipula cuidadosamente que además del salario se le concederá pasar una noche fuera de la casa. En la noche del sábado al domingo, 9.500 criadas de cada 10.000 pasan la noche al aire libre, y sabe Dios lo que resulta de esta suelta general.

En los diarios de la localidad se multiplican los anuncios por este estilo: «Una jóven de carácter alegre desea un caballero para hacer juntos la kermesse.» «Dos ó tres jóvenes desean otras tantas muchachas amables y alegres para hacer la Kermesse.» Hacer la «Kermesse» es unirse, asociarse durante ocho días para explotar todos los placeres que la Kermesse reserva á sus adeptos. Pero el hecho más curioso consiste en que frecuentemente es la jóven la que proporciona los fondos necesarios á su acompañante; así es que un caballero que tenga sombrero de copa y un paraguas está tasado en el máximo. Con frecuencia se rompe la asociación sin dejar desastrosas consecuencias; pero á veces resultan muy lamentables.

La Kermesse llega á su apogeo en la noche del sábado al domingo de la semana oficial. Los trenes de ferreo de Holanda y de Bélgica han llevado durante el día gran número de afeccionados. Desde las ocho de

pos en la naturaleza para dar vida á nuevos seres, era obra reservada á la más luminosa y comprensiva inteligencia de la edad presente. Imposible decir á V. el inmenso esfuerzo empleado por el señor Castelar. Levántase á las seis, y á veces antes, y estudia, dicta ó escribe, sin interrupción, hasta las once; á las dos ya está de nuevo ante la mesa llena de libros y papeles escritos en todos los idiomas, hasta las cinco, sin permitirse más descanso que el del domingo, en que ni coje la pluma, ni lee más que periódicos. Cuando escribe, la pluma corre con rapidez vertiginosa, demostrando cuan adelante va la idea. Dicta horas enteras y envía luego las cuartillas á la imprenta, sin necesidad de corregir una sola palabra.

Consuélanle y alientanle en este incansante trabajo, los testimonios de cariñosa admiración que diariamente recibe. Visítale antes de venir á estos baños, el día 12 del corriente; el once habia recibido una carta, cubierta de numerosas firmas, en que le desian que así como los franceses y los italianos recordaban la patria solemnizando el 14 de Julio, y la muerte de Garibaldi, ellos, habitantes de la Estación del Salado, en Buenos-Aires, querian tambien ensalzar á España, conmemorando el natalicio de su más ilustre hijo, el natalicio de Emilio Castelar, por lo que á contar del corriente año el 8 de Setiembre será en Estación salado, fiesta popular.

Tanta popularidad como en América, donde se conmemora su natalicio, tiene hoy el ilustre orador en Italia, cuyas glorias ha cantado por inimitable modo. Dice Mr. Graut Duff, uno de los jefes más esclarecidos del liberalismo inglés, que ha juzgado las obras y la vida del ilustre español con la severa imparcialidad de los escritores británicos, que no conoce nada comparable á las descripciones de los «Recuerdos.» Pero en este punto dejemos la palabra á un distinguido escritor italiano, que acaba de traducir la segunda parte de ese libro maravilloso, con el siguiente prólogo:

«Al Comendador, Abogado Augusto Pierantoni, Profesor de Derecho Internacional en la Universidad de Roma, Diputado al Parlamento Nacional.

ILUSTRE PROFESOR; Tengo el honor de ofrecerle hoy mi traducción de la segunda parte de los «Recuerdos de Italia,» de Emilio Castelar. La primera parte, traducida por Fanfani y publicada en el folletín de la

«Gaceta» de Italia, y después en un volumen aparte, buscada y leída con avidez, ha recorrido triunfalmente en numerosas ediciones nuestro país y ha tenido extraordinario y merecido éxito.

Aquella ola de elocuencia que surjía límpida y fuerte del puro sentimiento del arte; aquella abundancia de palabra y de pensamiento puro como un ideal de la belleza clásica, que de las palabras y de las páginas manaba, hizo del libro una especie de poema popular. Cosa nueva era aquel prudente y sabio alternar de descripciones, de impresiones, de pensamientos, de anécdotas, de notas de viajeros y de entusiasmos de poeta que tan eficazmente ofrecían á los ojos de los italianos la vida de un tiempo lleno de génius, de victorias, de monumentos, y el paisaje eterno de la vida de hoy, y las glorias del tiempo que corre.

En esta segunda parte, completamente nueva para nuestro público, el grande español ha impreso más vigorosamente todavía el sello fulgurante de su génio de orador, de filósofo, de historiador, de estadista y de poeta. Las observaciones agudas y profundas, ora alegres, ora melancólicas; las descripciones brillantes preponderantemente verdaderas, aquel colorido meridional, aquella onda sonora que corre por todas las páginas ofreciendo á los ojos del lector toda el alma y todo el entusiasmo de un artista en el verdadero y sublime sentido de la palabra, lo trasportan sin un instante de enojo y de cansancio desde la primera hasta la última palabra.

Vos, ilustre profesor, vos tambien sois artista; vos sentís la eterna poesia de la belleza eterna y la acariciáis y la adoráis, procurando realizarla por medio de la libre y docta palabra en el foro, en la cátedra, en la tribuna; vuestro nombre, por tanto, á la cabeza de este libro es el mejor ornamento de mi obra.

Al dedicaros mi trabajo, mas que satisfacer mi ambicion, intento satisfacer en la medida que puedo la gratitud que á vos me une, y á mi gratitud no es solamente la gratitud del discípulo que fuera de las aulas universitarias en la vida real, tanta luz conserva de la libre y verdadera doctrina de vos aprendida, sino gratitud que en mi constituye propia y verdadera deuda, porque vos conseguisteis de vuestro ilustre amigo el autor de estos «Recuerdos», la autorización para publicar la versión presente.

Perdonadme, si con esta publicidad ofende vuestra modestia de hombre de

la noche es imposible la circulación; las calles están atestadas por una multitud de tipos tan variados como los trajes, en la que se cruzan los gorros con casco de oro de la frisona con el sombrero de paja de la zelandesa, de desnudos brazos, y con el tocado en forma de tirabuzon de la campesina de la Holanda del Sur.

Las mujeres son tan numerosas y tan animadas como los hombres. Unas veces aquella masa heterogénea circula lenta aunque penosamente; pero de repente se forman grupos que se abren paso con violencia; con frecuencia se despliegan estos grupos en anchos coiros y se ponen á bailar, agitando convulsivamente sus cuerpos y acompañando cada uno de sus movimientos con una melopea estridente.

Desgraciado del que es cogido en aquel corro infernal! Excitado, por grados, por los gritos y los saltos, y mas aun por las copiosas libaciones de ginébra, el populacho holandés, que no tiene ni las maneras ni la cortesía de las razas del Mediodía, se deja arrastrar por sus instintos, y con las mejillas inflamadas y la mirada ardiente, se oculta el hombre y aparece la bestia desencadenada. El espectáculo que presentan á la uná de la madrugada el Doulen y el Veemarck es indescriptible.

(De El Progreso).

FOLLETIN.

LA KERMESSSE.

El que no haya visto á los holandeses en los largos vértigos de la «Kermesse», no los conocerá jamás sino imperfectamente. Nos referimos al holandés de las clases inferiores, al holandés del pueblo, pues en cuanto al de las clases superiores, se parece á todas las personas bien educadas de todos los países.

Vulgarmente se dice que el holandés es grave, serio, reflexivo, acompañado; pero esta circunstancia es la que hace suponer que tiene una austeridad que está más bien en la forma que en la realidad. Tiene la lengua tan suelta como cualquier Meridional, y para convencerse de ello no hay más que asistir á una sesión de la segunda Cámara ó pasar una hora en la Bolsa de Rotterdam ó de Amsterdam. Su actitud en los momentos de placer es curiosa de observar; es aficionado á la distracción y á las diversiones, y no descuida ninguna ocasión de entregarse á ellas. Se anima lentamente; que es muy difícil sacarle; se entrega por entero, bebiendo la copa de los placeres hasta las



corazon y pensando que esto mas que necesidad era para mi un deber, conservadme vuestra benevolencia como en lo pasado.

Roma 25 de Abril de 1882.

G. D. Bartolacci Fontana.

Y no esta la sola fehaciente prueba de cuan grande es la popularidad del orador español, en la patria del arte. El director del importantísimo diario florentino «La Nazione», escribió no ha mucho tiempo al señor Castelar diciéndole como la novela «Fra Felipo Leppi», traducida y publicada por el periódico, le habis valido suscripciones numerosas y plácemes sin cuento. Los artículos relativos á Garibaldi, traducidos primero por la prensa democrática, han sido luego coleccionados en un folleto lujosamente impreso.

No acabaria si fuese á relatar á V. los innumerables testimonios de profundo aprecio y de admiracion sin limites que diariamente recibe el ilustre tribuno. Ha dicho un escritor insigne que el juicio de los extraños equivale al juicio de la posteridad; alguna compensacion le era debida al genio, obligado a marchar por entre los abrojos que la envidia siembra en su camino y mas sensible al dolor por lo mismo que ve y siente lo que el resto de los mortales ni siente ni vé.

Ya sabe V. cuánto le quiere y distingue su mejor amigo.

J. Alvarado.

Baños de Betelu, Agosto veinte y tres de 1882.

EL TRIUNFO DE SAGASTA.

Hemos de celebrarlo, aunque se nos tilde de ministeriales; hemos de aplaudirlo, porque nos ha dado la norma para medir la importancia de sus adversarios. Al cerrarse las Cortes quedaba el ministerio profundamente quebrantado, la disidencia potentísima, la democracia dinástica animosa y llena de esperanzas. Al terminar la campaña de verano no hay más solución posible que la continuacion del señor Sagasta al frente del Gobierno.

Dinásticos y disidentes, postrados de hinojos ante el vencedor, habrán de decirle muy pronto, parodiando á los gladiadores romanos:

«Ave, Sagasta, morituri tu salut.»

Como se han desarrollado los sucesos para llegar á este desenlace nadie lo ignora. Ora fuese por indolencia invencible, ora por la dificultad de remover obstáculos nacidos de la naturaleza híbrida de la fusion, el ministerio habia vivido diez y ocho meses en el olvido más completo de sus promesas y de la significacion que tuvo para el pais la crisis de febrero.

Se apresuró á rodearse de las condiciones absolutamente indispensables para vivir, y tan pronto como tuvo votados impuestos y las fuerzas de mar y tierra se dió á pensar tranquila y reposadamente que habria de hacerse con el poder que la régia prerogativa habia puesto en sus manos. Aplazó todas las reformas y dejó intactos el organismo legal y la máquina administrativa que le legaron los conservadores.

Entonces surgió la disidencia, alentada por el noble y honrado propósito de obligar al señor Sagasta á cumplir todos los compromisos contraídos por el partido constitucional. Los disidentes estaban plenamente justificados ante la opinion, enarbolaban la bandera de su partido, que veian abandonada por el Gobierno, y en nombre de la consecuencia política se colocaban enfrente del señor Sagasta

Las soluciones liberales podian contar de otro lado, con el apoyo de los demócratas convertidos á la monarquía borbónica cuyos designios pudieron parecer igualmente levantados y nobles aún á aquellos que los tenían por ilusorios, por creer que los iniciadores de esta tendencia se proponian aliar la democracia con las instituciones y hacer lealmente un segundo ensayo de monarquía democrática. No quiso el Sr. Moret que permaneciéramos en esta incertidumbre, y en una de las últimas sesiones del Congreso se confundió por sus declaraciones con la izquierda del partido constitucional.

Desde aquel día la democracia dinástica perdió su significacion como partido independiente. Las arrogancias de su jefe civil no han logrado que nadie fije su atención en un grupo, insignificante por el numero de sus adeptos, falto de criterio político y trabajado ya, apenas nacido, por las discordias personales.

Todavía podra temerse que los demócratas monárquicos fuesen un enemigo

temible para la situacion, coaligados con los disidentes; pero el señor Sagasta ha sabido desembarazarse oportunamente de esta dificultad que podia salirle al paso, desarmando a los hombres más significados de la disidencia.

Podrá el duque de la Torre continuar por ahora en la actitud reservada y casi hostil en que nuestros corresponsales le suponen colocado; pero esto mismo será un estímulo para que el Sr. Sagasta persista en el propósito que se le atribuye de dar satisfacción a los elementos más liberales de la mayoría.

Algo significan la benevolencia del general Lopez Dominguez y la adhesion del Sr. Navarro Rodrigo, cuyas relaciones con el presidente del Gobierno son cordialísimas. Es indudable que á este cambio de actitudes ha precedido, si no un pacto, la prome a formal, cuando menos, de penetrar decididamente en el camino de las reformas.

Después de su última conferencia con el duque de la Torre, ha dicho el señor Sagasta que planteará cuanto ha ofrecido el partido constitucional y demostrará así que es innecesaria la formación de un tercer partido. Sobre esta base ha podido fundar su reconciliacion con los disidentes.

A estos cabrá la satisfacción de haber liberalizado la política fusionista y volverán á ocupar entre los suyos el puesto de honor que en justicia les corresponde.

Los demócratas dinásticos quedarán reducidos al papel de meros auxiliares y tendrán que fundirse con la mayoría.

Los amigos del señor Moret convertidos en fusionistas: ¿qué mayor triunfo para el Sr. Sagasta.

(El Liberal.)

ECOS POLÍTICOS.

Todo dice que la cuestion del Obispo de Avila de que di cuenta há pocos dias, está á punto de tomar subido color. Basta á sospecharlo así, las siguientes bien pensadas líneas que publica «La Iberia.»

«... Lo importante es saber si un prelado presentado por S. M., que cobra sus emoluciones y los de sus dependientes de las arcas del Estado, que tiene una categoría oficial debida en primer término á los poderes públicos, debe y puede tratar en términos tales una real orden. Y dado el caso de que esos vínculos y la ilustracion que debe revestir un pastor de tantas almas no fuese bastante para encerrarse en determinados comedimientos, que sientan bien á todos los mortales, siempre quedaria otro problema por estudiar, y es si los demás ciudadanos tienen derecho á proclamar la desobediencia á las disposiciones del Gobierno, y si los prelados se hallan desligados de deberes para nadie excusables.»

Un diario, peritísimo en cuanto sea divertirse y gozar de la vida, «La Epoca», escribe ayer las siguientes líneas, que hoy reproducen casi todas los diarios:

«Seis ó siete cuadrillas de toreros andan por España, sin desoansar un momento, y sin poder satisfacer los pedidos que se hacen de un considerable numero de ciudades. El telégrafo está en continua corriente para transmitir las importantes noticias de los tumbos, pares de banderillas, pases de pecho y de telon, estocadas, tros y caballos muertos y lances de de las corridas.

Se calcula que han asistido á las plazas de toros, en el presente año, mas espectadores que á los circos de Roma desde Pompeyo hasta Neron.

Los millones que han costado tantas corridas son incalculables. Hay anunciadas muchas para el mes próximo; ¿se revela en ello la miseria?»

A lo cual digo yo: no, hombre no; ¡qué ha de revelarse la miseria! Lo que se revela es, que desde la restauracion crece la afición á los toros en progresion alarmante. Ahí mismo, donde hace pocos años apenas habia tal cual corrida de toros, ya no se contentan sino con verdaderas temporadas. Por lo demás, si el gastar dinero en toros fuese prueba de que no hay miseria, ¿como no decir lo mismo de esos vijes de la corte y de los ministros, que seguramente, por las condiciones en que se hacen significan el gasto de grandísimas cantidades?»

Un corresponsal que habla de las diversiones de la Granja, escribe lo siguiente:

Y á propósito de la corte: un periódico

monárquico desentiera ayer las páginas de un rey de la decadencia, que dicen así:

Trece dias de la vida de un rey.

Miércoles 1.º de julio de 1789. Nada. —Jueves 2. De caza en Port-Royal: maté un ciervo.—Viernes 3. Nada.—Sábado 4. De caza: cogí un ciervo vivo y maté veinte y nueve piezas menores.—Domingo 5. Vísperas.—Lunes 6. Nada.—Martes 7. De caza en Port-Royal: maté dos ciervos.—Miércoles 8. Nada.—Jueves 9. Recibí la diputacion de los Estados.—Viernes 10. Contesté á la diputacion de los Estados.—Sábado 11. Nada.—Domingo 12. Vísperas.—Lunes 13. Salida de MM. de Montmerin, Saint Priets y Lucerne.

Guárdeme Dios, de hacer explicaciones pero conste que es chusco el traer estos recuerdos en estos dias.

Hé aquí los términos en que «El Porvenir» pinta la confusion producida con motivo de la izquierda dinástica:

«—¡La verdadera izquierda es la mia! dice el gobierno.

—¡La verdadera izquierda es la nuestra! gritan los disidentes.

—¡No hay más izquierda que la nuestra! vocifera Moret.

—¡La izquierda soy yo! exclama el duque de la Torre.

—Somos la izquierda, á pesar de la Constitucion de 1876, proclaman los ministeriales.

—Nosotros sí que somos la izquierda, aunque no queremos la Constitucion de 1869, dicen los disidentes.

—A pesar de que queremos la Constitucion alfonsina, somos la verdadera izquierda, contestan los demócratas nominales y dinásticos.»

Tambien pretenden formar esa izquierda los intérpretes de la voluntad del duque de la Torre y el propio general, según muchos.

Con que vaya V. atando cabos.

De un periódico disidente:

«El jueves, en el momento de entrar el señor Sagasta en España, el cielo que cubre los Pirineos se hallaba cubierto de nubes.

La tempestad se acerca.»

Sin embargo, es posible que se quede reducida á un relampagueo sin consecuencias, porque los disidentes no dan grandes señales de tener mucha electricidad.

El corresponsal de «El Norte» leyó en el banquete de Pontevedra un soneto que, según noticias, terminaba de este modo:

«Si él nos manda morir, morir debemos.»

¡Ah trapense! ¿Morir debemos?

Ya lo sabemos.

El debe ser Moret. Si hubiera dicho aquel, además de ser el verso largo, se hubiera referido al otro.

Y esos siete-mesinos no están para morir por nadie.

LA OPINION.

PALMA 6 DE SETIEMBRE DE 1882.

LA CANALIZACION.

I.

Uno de los proyectos á que con preferencia hemos consagrado nuestra atención y nuestros esfuerzos ha sido el de dotar convenientemente de aguas potables esta poblacion y sus arrabales.

Ha sido en todos tiempos una plácida ilusión y siempre una risueña esperanza, la idea que hemos alimentado con respecto á este asunto, jamás amortiguada á pesar de los descalabros sufridos por los proyectos que hasta hoy han tenido mas ó menos probabilidades de éxito.

Al ponerse de nuevo sobre la mesa de este Ayuntamiento cuestion tan importante y al ser atentamente requeridos para que diésemos nuestra humilde opinion sobre ella, no hemos podido menos de experimentar una gratisima impresión, solo amargada por el temor de que esta vez, como otras, el proyecto experimentase algún contratiempo y no llegase en su dia á ser ejecutivo.

A pesar de esto y antes de entrar en el fondo de la cuestion cumple á nuestra franqueza y á nuestra sinceridad expresar que aceptamos con efusión el proyecto en su totalidad, por cuanto viene á resolver uno de los graves inconvenientes de que adolecian los anteriores y á allanar algunas dificultades económicas que acaso fueron la causa de que sufriese un fracaso el que presentó hace algunos años el Sr. Pomar.

De modo que al enterarnos de las bases que presenta el Sr. Fontseré en la instancia de que dimos cuenta á nuestros lectores, no pudimos menos de batir palmas al ver desligado el derecho de los actuales perceptores de agua, que se deja á salvo y libre el Municipio de toda subvención que grave su Hacienda.

Están, por consiguiente, superados los dos únicos obstáculos serios que podian oponerse á su adopción, por más que á nuestro juicio adolezca de algunas omisiones que iremos señalando y de otros pequeños efectos que según nuestro parecer deben subsanarse.

Como nuestro intento es esclarecer la cuestion y establecer en ella las condiciones de viabilidad que requiere su importancia, al paso que deseamos, lo mismo para el Municipio que para el concesionario, que saquen ambos las mayores ventajas que de la explotación pueden resultar, nos reservamos dar en otro artículo las explicaciones conducentes al fin que nos proponemos.

No en son de censura, no en términos de oposicion, sino movidos únicamente por el buen deseo que nos anima de que este asunto sea llevado á feliz término, deben tomarse nuestras palabras.

Tanto la comisión encargada de examinar y dar dictamen sobre las bases presentadas, como el solicitante Sr. Fontseré, deben inspirarse en altos sentimientos de equidad y conveniencia y hacerse cargo respectivamente de lo que en el proyecto haya de modificarse para que resulte una obra acabada y que satisfaga cumplidamente las aspiraciones del público y los intereses del concesionario.

Bajo este punto de vista, es de esperar que se resolverá; y si nuestro pobre dictamen hubiese de prevalecer, que al darlo es sin pretension alguna de que sea el mejor ni el más acertado, tendríamos al menos la satisfacción de haber podido contribuir en algo á la perfección del plan, que honrará tanto al que lo presenta como á la Corporación que lo adopte, siempre que llene, como confiamos y creemos, las necesidades de este vecindario, ávido de reformas y sobre todo verdaderamente necesitado de esta que se intenta.

Concluimos por hoy repitiendo que el conjunto de las bases del Sr. Fontseré merece nuestra aprobacion y que deseamos con toda el alma sean tambien en conjunto aceptadas, previas las modificaciones que tendremos el gusto de exponer, si resultaren aceptables y conducentes al objeto que con la canalización se propone.

Extracto del Boletín Oficial de esta provincia número 2.429 correspondiente al martes 5 del actual.

La Presidencia del consejo de Ministros da cuenta del estado de Salud de la familia Real.

La seccion de Fomento de nuestro Gobierno de provincia publica el Reglamento orgánico del cuerpo de Ingenieros Agrónomos y un anuncio manifestando que el dia 12 del actual se practicará la demarcacion de la mina del lignito S. Andrés situada en Binisalem.

La Delegacion de Hacienda anuncia el pago de la mensualidad de las clases pasivas correspondiente al Agosto último.

El Banco de España declara abierta la cobranza de la contribucion territorial é industrial é impuesto equivalente al de la Sal en los pueblos de Inca, Sansellas, Establiments y Mercadal (Menorca.)

El Secretario del Juzgado municipal de la villa de Santany publica la sentencia recaída sobre Antonio Pons y su ma-



dre Margarita Contesti en la causa que se le seguia por demanda de D. Antonio Escalas.

La Comisaria de Guerra de la plaza de Ibiza publica el pliego de precios límites para la subasta de Utensilios durante dos años.

Como digimos dias anteriores, ayer se reunió la Junta provincial de Sanidad para disponer lo mas conveniente para precaver una invasion del cólera morbo.

Entre los acuerdos que se tomaron figura el de reprimir con mano fuerte y por todos los medios los desembarcos de contrabando que puedan verificarse en las costas de nuestra isla, empleando para ello todos los recursos disponibles y poniendo en juego toda la fuerza de carabineros y el servicio de guarda costas.

Se acordó tambien que interin se reciba el permiso previamente solicitado al Gobierno para sujetar á tres dias de observacion los buques procedentes de puertos de la costa septentrional de Africa y meridional de Francia, sean sometidos á un escrupuloso reconocimiento por parte del Director de Sanidad, tanto la tripulacion y pasajeros como la carga que puedan llevar la cual en caso de ser contumaz podrá ser reparada y purificada con fumigaciones.

Otra de las disposiciones fué tambien la de solicitar al Director General de Beneficencia y Sanidad autorizacion para impedir que en los puertos de Sóller, Felanitx, Alcudia, Pollensa, Andraitx y otros de menor cuantia, se pueda dar entrada á los buques procedentes de los puntos mencionados en el párrafo anterior, y obligarles á que la tomen en el puerto de Palma con las prescripciones indicadas.

Esto fué próximamente lo que acordó la Junta. Nosotros deseamos que se cumpla estrictamente para que pueda ver á salvo la inmensa responsabilidad que de no suceder así, para sobre ella. De todos modos es digna de aplaudir la actitud que se ha tomado.

A la hora en que escribimos estas líneas esta lloviendo y el cielo se encuentra completamente encapotado.

Deseamos que continúe por que bien se necesita un cambio radical en nuestra temperatura.

Dice nuestro estimado colega el *Diario de Palma* que las inglesas que habia en Miramar repartiendo libros de propaganda protestante, han ido á Sóller y dícese que llegaran en breve tiempo á Pollensa.

En una tienda del Borne se ha establecido un tiro de pistola y carabina de salon no faltando *amateurs* que la visiten.

Segun dice un colega ha sido premiado con 5.000 pesetas el 16.469 de la Loteria nacional despachado en una de las administraciones de Palma.

Buena ganga.

Ayer se encargó del Juzgado de primera instancia de la Catedral el juez propietario D. Javier Marqués y Búrgos cesando en su consecuencia en el ejercicio de dicho cargo don Antonio Llompart que lo desempeñaba interinamente.

Se anuncia para los lunes, miércoles y viernes el pago del dividendo activo acordado por *El Crédito Balear* en Junta general, como reparticion de los beneficios del semestre transcurrido este año.

Lleva á mal *El Demócrata* que algunos periódicos locales llamen *dignísimo* al Sr. Arquitecto destituido D. Juan Guasp, y dice que esta tarea podrá ser muy simpática á los ojos de los amigos particulares de este funcionario ó muy adecuada á los que de él han recibido beneficios.

Nosotros que no pertenecemos á estos últimos y solo cruzamos un saludo de cortesia con aquella persona, nos creemos aludidos por el colega radical y por esto nos hacemos cargo de su sueldo para decirle, que por ser *digno* y *dignísimo*, hemos empleado tales adjetivos que no economizaremos en adelante mientras *El Demócrata* no pruebe que son impropios.

Y respecto á que peca ya de ridícula la mania de sacar á relucir las obras frau-

dulentas de D. José Estade cuando se trata del arquitecto, lediremos que tambien ellas van y deben ir indisolublemente unidas porque todo el mundo cree que ellas han sido el motivo REAL, de la destitucion del digno arquitecto; porque si así no fuera, esté seguro el colega que andarian en *pieza separada*, pues no cabe ni puede existir comparacion posible entre el *dignísimo* D. Juan Guasp, y... D. Jose Estade y COLL.

El cepillo del Santo Cristo de la *Sangre* ha producido en el pasado mes, cuatrocientas dos pesetas sesenta y seis céntimos.

Sé quejan muchas personas y tambien la prensa, de lo descuidado que se encuentra el servicio de carruages de plaza vulgarmente llamados *carriles*.

Pero señor Ayuntamiento ¿por que no hace S. E. cumplir estrictamente las ordenanzas del ramo?

Esta mañana en la casa número 4 de la calle de S. Bernardo se ha encontrado cadáver la mujer que la habitaba suponiéndose que la muerte ha sido natural.

Como el Juzgado debe entender en el asunto damos la noticia tal como la hemos sabido.

Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el vapor *Palma* con la correspondencia y pasajeros.

Programa de las piezas que tocará esta noche la música en el paseo.

1. Polka. El vaso en la Mano, Farbac.
2. Tercetto de Lucrecia, Donizetti.
3. Variaciones de Saxaffon sobre Lucrecia, Donizetti.
4. Gran Jota ¡Olé! cantada por la música, Filibert.
5. Célebre Polka, El As de Oros, Marti.

### NOTICIAS VARIAS.

Madrid 2.

Primera noticia que ha llegado de Biarritz sobre el efecto allí producido por la publicacion de la carta del Sr. Oliver.

Es el siguiente telegrama, que publica anoche *«La Correspondencia»* de su correspondencia en aquel punto:

«Biarritz 1. (1 t.).—Nadie ha interpretado el propósito y el alcance del supuesto acto del duque de la Torre con ocasion del documento transcrito en una carta del correspondiente de *«El Imparcial»*.

El duque de la Torre, puedo asegurarlo no se ha propuesto levantar bandera alguna enfrente de la que tremola en manos del Sr. Sagasta, ni el acto significa ninguna de las tendencias que el correspondiente aludido y los periódicos de la corte le han atribuido gratuitamente.

Me consta que el ilustre general Serrano ha querido manifestar con la exhibicion del discutido documento una aspiracion que ha pasado hasta ahora desapercibida y que *«La Correspondencia»* puede consignar, sin temor de ser desmentida, es á saber: «El general Serrano supone que con lo hecho le dejarán en paz, y hasta le olvidarán unos y otros. Desea sinceramente no ser objeto de bandera para nadie, despues de los altos puestos que ha ocupado y de la avanzada edad con que cuenta.»

Ha creído que todo el mundo daría esta interpretacion al recordar el programa que redactó de acuerdo con el señor Sagasta á raiz de la restauracion.

Me consta.—«El correspondiente.»

—Se han concedido al ayuntamiento de Granada cien penados que habia pedido para obras publicas, que la falta de recursos no le permitia construir de otro modo.

—El encargado de negocios de la legacion de Austria-Hungria, participó anteayer al gobernador civil de esta provincia, que á un comisionista en pedrería, súbdito austriaco, le habia sido robados en Valencia 71 brillantes, los cuales segun parte de la primera autoridad gubernativa de aquella capital, han sido recuperados inmediatamente, y en virtud de las medidas llevadas á cabo por el señor conde de Xiquena, preso el presunto autor del delito.

—Sobre la prision del sujeto al cual se ocuparon 72 brillantes en la tarde de ayer, de que nuestros lectores tienen ya noticia, se dice que estos fueron sustraídos en el hotel de Paris de Valencia á un comisionista de piedras preciosas por un camarero del hotel. Los diamantes seran devueltos á su dueño, al cual se ha telegrafado á Barcelona, donde actualmente reside.

—No ha sido del todo infundada la publicacion por *«El Imparcial»* de su carta de Biarritz.

Ya que no galvanizar á la llamada izquierda dinástica, ha producido el impor-

tante resultado de ser ocasion para que aquel colega defina su posicion en el campo de la política. Despues de las palabras con que ayer contestaba á nuestras reiteradas preguntas, y más aún, despues del artículo con que hoy encubra su número, no cabe ya duda sobre su actitud. *«El Imparcial»* es monárquico.

Hé aqui los párrafos más terminantes del artículo á que nos referimos:

«Cosas y hombres han cambiado ya en torno nuestro, y nosotros seguimos donde estábamos; donde el año 69; donde el año 73; donde el año de la «interinidad» republicana; donde el año de la restauracion de D. Alfonso.

Partidarios de la Constitucion de 1869 somos ahora como entonces. La defendimos porque realizaba nuestros principios, y prestamos humildísimo concurso á los que la practicaron «íntegramente» desde el poder.

Vino en 1873 la República, y partidarios de la Constitucion del 69 seguimos siendo.

Vino el golpe del 3 de Enero y la situacion creada á consecuencia de él, y nos mantuvimos en la misma actitud, no sin que muchas veces nos oyéramos calificar de alfonosinos por los que gobernaban entonces á nombre de la República, y pocos meses despues habian de convertirse al alfonosismo triunfante y «calificarnos de republicanos.»

Nos hemos permitido subayar algunas palabras, porque revelan claramente el empeño de *«El Imparcial»* en recordar sus antecedentes monárquicos; pero siempre resultará, por lo menos, que, si no una evolucion, *«El Imparcial»* ha hecho una declaracion que, fuera por lo que fuera, no habia considerado conveniente hacer desde 1874.

—«El Noticiero Bilbaino dá como segura la creacion de una cátedra de lengua euskara.

El Colegio politécnico ha encargado la explicacion del idioma vascoence al presbitero Sr. Oregui, cuyos estudios lingüísticos son bien conocidos. Solo falta el competente permiso del señor obispo de la diócesis para que el Sr. Oregui inaugure el curso.

Apenas ha circulado la noticia, muchas personas respetables se han presentado al Colegio, pidiendo inscripcion como alumnos de la nueva cátedra.

—Dicen de Bilbao que la marea del 30 fué violentísima.

Estando la mar inquieta, el agua arrastró varias casas de las establecidas para el servicio de los bañistas, en las Arenas, en Santurce y en Portugalete.

En el primero de dichos puntos batió el agua tan furiosamente, que los bañeros salieron asustados, viéndose en gran peligro, y el caballo que mueve la rueda para dotar de agua el establecimiento balneario, estuvo á punto de ahogarse.

### CORREO DE HOY.

Madrid 5.

Los sucesos de Egipto.—Conflicto entre Grecia y Turquía.—En Rusia.—Legislacion irlandesa.

Los telegramas ingleses referentes á la cuestion de Egipto se reducen á hechos in importancia alguno.

Los periódicos publican el siguiente recibido de Ismailia con fecha 31 de Agosto.

«El gobernador de Zagazig que habia pedido permiso para atravesar el campamento inglés fué retenido hasta nueva orden del general Wolseley quien le hizo entregar un salvo-conducto.

En sus entrevistas con Sultan bajá representando el Jefe el gobernador de Zagazig declaró que Arabi le habia autorizado para pedir una amnistia que serviria de preliminar á su sumision.»

Pero el *«Daily Telegraph»* asegura que los rumores de proposicion de armisticio y de negociaciones relativas á una capitulacion, no han llegado á hacer impresion en los círculos oficiales de Londres.

Este rumor no esta basado en fundamento alguno y no tiene especie alguna de autoridad.

En el teatro de operaciones no se señala movimiento alguno de tropas.

El ferro-carril y el canal están libres hasta Gassasin.

Testigos oculares aseguran al *«Times»* que los cuerpos de los ingleses que fueron muertos el 28 del mes pasado han sido horriblemente mutilados.

Los egipcios que fueron hechos prisioneros durante el último hecho de armas confirman que Arabi estaba presente en el campo de batalla pero que no ejercia el mando en jefe. Las tropas egipcias que habian tomado parte en el ataque de Gassasin, no procedian de Kafir-Donar sino que pertenecian al Cuerpo de Tell-el-Kebir reforzado por tres batallones recientemente llegados del Cairo.

Lejos de llegar á una avenencia, cada dia se acentua la tirantez de relaciones entre Grecia y Turquía. Ninguna de las dos naciones se ha la dispuesta á hacer concesiones. Un despacho de Constantinopla asegura que la Puerta habia ofrecido al gabinete de Atenas, la cesion de los pun-

tos designados con tal de que fuesen neutrales. La agencia Havas Reuter ha rectificado este despacho.

En realidad Turquía habia simplemente propuesto neutralizar la zona convenida hasta el arreglo definitivo. Grecia que ha creído no deber aceptar esta transaccion continua sus armamentos. Cada dia se mandan refuerzos á las tropas de la frontera.

Los buques griegos colocan torpedos á lo largo de la costa tesaliana, y cada dia se repiten las escaramuzas entre las guarniciones enemigas de las fronteras.

El gobierno ruso, que sospecha de las ideas revolucionarias de algunas estudiantas rusas que pertenecian al partido nihilista, acaba de tomar algunas medidas para reprimir el espíritu revolucionario. Un *«ukase»* imperial ordena que las estudiantas admitidas á seguir el curso del Hospital militar Nicolai durante el año escolar de 1882 á 83.

Las que actualmente siguen el curso podrán terminar sus estudios, despues de lo cual serán suprimidos todos los cursos, á los cuales pueden asistir las mujeres.

Continúa agravándose el conflicto estallado en Irlanda entre la policia y la autoridad.

En la noche del 31 último, trescientos agentes de policia reunidos en Dublin, apesar de las órdenes de sus jefes, han manifestado un voto de censura contra sus superiores, y contra el acuerdo aconsejando al gobierno para que no les concediera el aumento de sueldo que habian pedido.

Por este motivo fueron expulsados estos 300 agentes. Pero ante la agitacion causada por este acto y la insuficiencia de la fuerza armada, el *virey* ha dirigido una proclama á la poblacion para que acuda á desempeñar las vacantes.

Ya en prensa este número hemos recibido un telegrama anunciándonos que el resto de la policia de Dublin ha formado causa comun con los huelguistas. No hay policia en la capital de Irlanda. Algunos ciudadanos de buena voluntad se han puesto á las órdenes de la autoridad, habiéndose constituido una ronda de guardias de la paz.

La efervescencia es mayor á cada instante, y el 2 al anochecer, hase tenido que disponer de la infanteria, que despues de las formalidades de costumbre, ha cargado á la bayoneta contra la muchedumbre causando algunos muertos y muchos heridos.

### VARIEDADES.

Los fisiólogos y psicólogos no han logrado aún explicar satisfactoriamente lo que sea el sueño. Creíase que el sueño consistia en disminucion de la circulacion de la sangre, y por tanto en disminucion de la energía vital. Probábase este aserto acelerando la circulacion en un hombre dormido que despertaba enseguida.

Ahora ha ocurrido un hecho en Montpellier que destruye esta teoria. Una mujer habia perdido una parte de la bóveda craneal, lo que permitia que se observara el cerebro. Durante el sueño profundo el cerebro permanecia inmóvil; durante el sueño ligero se elevaba; si soñaba era tal su actividad, que se salia parte por la abertura del cráneo.

Crear despues de esto que el sueño es debido á una presion de las venas distendidas ó una congestion venosa, es un absurdo.

Una nueva enfermedad acaba de descubrirse, como si fueren pocas las que nos aquejan. Mr. Nielle, médico y profesor de patologia, ha observado que un muchacho de 14 años presentaba una erupcion ulcerosa en los brazos, las piernas y el tórax muy coronda pero no idéntica á la de los negros de Guinea. La serocidad de las pústulas observadas con el microscopio está lleno de entozoarios en diversos grados de desarrollo desde el estado embrionario al estado adulto ó sexual. La sangre estaba tambien llena de estos seres microscópicos.

La enfermedad no es contagiosa por contacto.

La discusion sobre los efectos del cloroformo en la Academia francesa terminó hace tres dias con una memoria del doctor Dujardin. Cuenta dicho doctor que operando no há mucho sobre un jóven lo cloroformizó. Las precauciones fueron infinitas; la dosis mínima se aplicó con las intermisiones necesarias, y ya llegaba la operacion felizmente á su término, cuando el paciente se agitó con una terrible contraccion nerviosa; quedose inmóvil, desapareció el pulso y quedó muerto en el acto.

Este hecho demuestra una vez más lo peligroso que es el cloroformo que no debiera usarse, existiendo mil otros medios en la ciencia para sustituirlo.



**SUCURSAL DEL BANCO**  
*de España.*

Hallándose ya en el Banco de España los títulos definitivos de la deuda amortizable al 4 p<sup>o</sup> creada por la Ley de 9 de Diciembre de 1881, aquel Centro ha dispuesto que la presentación al cargo de los provisionales se verifique en provincias simultáneamente con la que ha de efectuarse para el pago de intereses y amortización correspondientes al 1.º de Octubre próximo.

Reconocidos los títulos provisionales el Banco remitirá a esta sucursal y serán entregados a los interesados, los definitivos de igual numeración y séle.

La presentación al cargo de los títulos depositados en esta Sucursal ó en garantías de préstamos correrá a cargo de la misma.

Las operaciones indicadas darán principio en estas oficinas en cuanto llegue a su poder la lista de amortización del próximo sorteo y durarán hasta fin de Octubre de este año.

Palma 1.º de Setiembre de 1882.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras.

**ADMINISTRACION**

DE PROPIEDADES E IMPUESTOS DE LA PROVINCIA  
*de las Baleares.*

No habiendo producido resultado por falta de licitadores la subasta pública efectuada el día 28 del actual para el arriendo de los gastos de las Murallas y terrenos ayacentes en la ciudad de Alcudia de propiedad del Estado por término de un año, á contar desde el 29 de Setiembre próximo al 28 de igual mes de 1883; esta Administración anuncia nueva licitación por el propio objeto, la cual tendrá lugar el domingo 10 de Setiembre próximo de doce á una de su tarde en la villa de Inca ante el Administrador Subalterno del rancho, Regidor Síndico y Escribano competente y en Alcudia ante el Señor Alcalde Regidor Síndico y Secretario de la misma bajo el tipo de 400 pesetas 50 céntimos, y con arreglo al pliego de condiciones publicado en el Boletín Oficial de esta provincia número 2412 correspondiente al día 27 de Julio último.

Lo que para conocimiento de los licitadores se publica en los periódicos de esta localidad.

Palma 31 de Agosto de 1882.—El Administrador, Gaspar Vinyo.

**EL AJGARROBO**

Y SU CULTIVO EN MALLORCA

por D. José Rullan presbítero con adiciones y notas de D. Pedro Estelrich.

Follet en 4.º menor de cerca de 100 páginas. Se vende á 1 peseta en las principales librerías de esta Capital.

**CANAL INTEROCEÁNICO**

DE PANAMÁ.

La agencia de esta Compañía Concepción 14, manifiesta que la suscripción de las Obligaciones de francos 500 al 5 por 100 emitidas á 437.50 y autorizadas por la Junta general del 29 Julio pasado se efectuará el 7 del corriente de 10 á 3.

Los accionistas que deseen prevalecerse del derecho de una suscripción irrevocable tienen que presentarse con los títulos de sus acciones.

Palma 4 de Setiembre de 1882.

**Libros de Lance**

DE SEGUNDA ENSEÑANZA.

SE VENDEN EN LA TIENDA DE LIBROS RAYADOS

**Cuesta de Brossa 14.**

En dicho establecimiento se encontrará un variado surtido de libros en blanco rayados y libretas de todos tamaños á precios baratísimos.

Diccionario Mallorquin Castellano á 20 reales ejemplar ó sea á la mitad de su precio.

**COMPANIA CATALANA**

DE VAPORES TRASATLANTICOS.

Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes para

**PUERTO-RICO Y HABANA**

DIRECTAMENTE.

Saldrá para dichos puntos el 15 de Setiembre el vapor

**CASTILLA,**

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto es de cuenta de la Compañía.

Se despacha en Palma, plaza Copiñas, 5, entresuelo.

**PILDORAS HOLLOWAY**



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda causa perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que estrado con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

**UNGUENTO HOLLOWAY**

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el curado de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y arpuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Ampliar instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

**BANCO HISPANO COLONIAL.**

Anuncio.

Venciendo en 1.º de Octubre próximo el cupon Núm. 9 de los «Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba,» se procederá á su pago desde el expresado día, de 9 á 11 y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los Cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las Oficinas de esta Sociedad, Barcelona; en el Banco Hipotecario de España, en Madrid; en casa de los Corresponsales designados ya en Provincias; en París, en el Banco de París y de los Países-Bajos, y en Londres, en casa de los señores Uthoff y Compañía.

Los «Billetes» que han resultado amortizados en el sorteo de este día, podrán presentarse asimismo al cobro de las 500 Pesetas que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura, que se facilitará en los puntos designados.

Los tenedores de los Cupones y de los Billetes amortizados que deseen cobrarlos en Provincias, donde haya designada representación de esta Sociedad deberán presentarlos á los Comisionados de la misma desde el 10 al 20 de este mes.

En Madrid y Barcelona en que existen los talonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre sin necesidad de la anticipación la presentación que se requiere para Provincias.

Se señalan para el pago en Barcelona los días desde el 1.º al 19 de Octubre y tras corrido este plazo, se admitirán los Cupones y «Billetes» amortizados los lunes y martes de cada semana, á las horas expresadas.

Barcelona 1.º de Setiembre de 1882.—El Gerente, P. de Sotolongo.

Celebrado en este día, con asistencia del Notario D. Luis G. Soler y Pla, el sorteo de amortización de 5 250 Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, según lo dispuesto en el art. 7.º del Real Decreto de 12 de junio de 1880, han resultado favorecidas las bolas N. 822, 768, 466, 833, 913, 350, 781.

En su consecuencia, quedan amortizados en el primer millar los Núm. 350, 466, 768, 761, 822, 833, 913; en el segundo millar los Núm. 1.350, 1.466, 1.768, 1.781, 1.822, 1.833, 1.913, y así correlativamente en los restantes millares de los 750 de la emisión.

Lo que en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real Decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse desde el día 1.º de Octubre próximo, á percibir las 500 Ptas. importe del valor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, mas el Cupon que vence en dicho día, presentando los valores y suscribiendo las facturas que se facilitarán en las Oficinas del Banco, Barcelona; en Madrid en el Banco Hipotecario de España; en las Provincias en casa de los Corresponsales ya designados en cada Plaza; en París en el Banco de París y de los Países Bajos; y en Londres, en casa de los Sres. Uthoff y Compañía.

Barcelona 1.º de Setiembre de 1882.—El Gerente, P. de Sotolongo.

Se ha extraviado una perra podenca que tiene una oreja un poco cortada. Darán razon Herrería número 59.

**ALMECEN DE MADERAS**

de la Sra. Viuda de D. Jorge Aguiló Cetre calle Campo Santo núm. 55.

Este establecimiento pone en conocimiento del público en general, la próxima llegada de tres cargamentos de maderas, procedencias A-backa, Nordmaling, y Savannah, que se cederán, tanto por cargos enteros á precios de factura, como en partidas al por mayor á precios y condiciones muy ventajosas para el comprador.

Las existencias que aun quedan en los almacenes siguen realizándose á precios anunciados oportunamente y según sea la importancia del pedido son mayores las ventajas.

**RECIENTEMENTE RECIBIDO**

DE INGLATERRA Y FRANCIA.

Cerveza inglesa, francesa y alemana, varios licores como crema de Moka, de Vianilla y de cacao, Chartreuse y licor de los padres Benedictinos, Champagne de varias marcas, Beauvaisine, Kumel de Rusia, Coñac de varias marcas, Vermont de Noilly Prat y de Turin, Curazao, Pipermint de cet freres, una gran variedad de salsas inglesas, anchoas, salmon en aceite y fresco en conserva, sardinas de Nantes, jamones de York y otras clases, bizcochos ingleses, albaricoques cristalizados y glazados, vinagre inglés cristalizado, Foie gras diferentes marcas y tamaños, faisanes asados, lenguas de cerdo y ternera, pavo con lengua, langosta y langostines, ostras, huevecillos de bacalao y caviare de Rusia, cajitas de lata de the Pekoe olor naranjo y una infinidad de cosas que sería prolijo enumerarlo y todo de legítima procedencia.

Esto se encontrará en el almacén de comestibles y chocolatería de Mulet, Miñonas, 5.

**ESCUDO DE ARMAS REAL.**

Bengalas y fuegos artificiales.

En la calle del Carmen, número 18 izquierda, se expenden Bengalas de diferentes colores para fiestas callejeras y plazas á 3 reales una.

También se encontrarán de todos colores para Techos y salones, sin mal olor á 5 reales una.

En dicha Sucursal y avisando con la debida anticipación, se confeccionarán toda clase de fuegos de artificio, tanto para fiesta de Pueblos como de Palma.

Se desea vender una mesa de billar con sus enseres en muy buen estado, tanto a plazos convencionales como al contado. Informaran calle del Carmen, 31 principal.

**CRÉDITO BALEAR.**

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las 9 de la mañana hasta la 1 de la tarde, para el pago del dividendo activo acordado en Junta general del día de ayer.

Palma 4 de Setiembre de 1882.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, Francisco Alomar.

**CULTOS SAGRADOS.**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Anastasio mártir y Santa Regina virgen y mártir.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Miguel, dedicadas á Nuestra Señora de la Salud.

Día 7.

En la iglesia de la Misericordia, á las 6 de la mañana continua la novena dedicada á Nuestra Señora de la Misericordia, y al anochecer se cantarán solemnes completas.

**FERRO CARRILES DE MALLORCA.**

Los días 16 y 17 del actual (féria en Manacor), se verificarán los trenes extraordinarios siguientes:

El día 16.

De Palma á Manacor, 4'15 tarde.

De La Puebla á id., 5'30 id.

El día 17.

De Palma á Manacor, 7'45 mañana.

De Manacor á Palma, 1'20 y 7'30 tarde.

Palma 4 de Setiembre de 1882.—El Director general, Guillermo Moragues.

**COLEGIO**

DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA ESTABLECIDO EN MANACOR

El día 1.º de Octubre próximo se abrirá de nuevo este Establecimiento y seguirá con las mismas condiciones que los años anteriores.

Los alumnos que deseen seguir la 2.º enseñanza deberán solicitarlo antes del 30 del actual, y antes del 25 del mismo los que hayan de matricularse por primera vez y deseen sufrir en este Colegio el correspondiente examen de ingreso en uso del derecho que les concede la legislación vigente.

En el mismo establecimiento se facilitarán cuantos datos se crea conveniente conocer.

Manacor 5 de Setiembre de 1882.—El Director, Miguel Riutort. 10—1

**COMPANIA CURTIDORA**

E INDUSTRIAL.

Hasta el día 15 del corriente, se admitirán en las oficinas de esta Sociedad, proposiciones para

1.º El arreglo y colocación de todo el maderamen necesario para la cubierta y piso de la fábrica, en construcción, en el predio Son Berenquer, y

2.º Para la construcción de una pared, para circuir los terrenos que posee esta Compañía en el antedicho predio.

Los planos y condiciones á que deberán sujetarse los proponentes estarán de manifiesto de nueve á doce de la mañana, todos los días laborables, en las espresadas oficinas Jaime II, 26.

Palma 6 de Setiembre de 1882.—El Administrador, Cosme Bauzá.

**COLEGIO**

DE NUESTRA SEÑORA DE LA PAZ

para señoritas.

El día 15 del corriente se inaugurará este nuevo Colegio bajo la dirección de D.ª María de los Dolores Lladó y Borel, calle del Temple, número 5.

**VENTA DE SOLARES**

propios para edificaciones, libres de censo, lindantes con la calle de Bóvians. Dirijirse al maestro de obras D. Gaspar Reines y Coll, ámbia 22, segundo.

**AVISO.**

Se necesitan trabajadoras sastresas para trabajar todo el año. Sindicato 54 tienda, esquina á la de la Cuartera.

**Singer. INTERESANTE.**

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 más, á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribteador de bieses.
- 1 pie para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

**10 reales semanales,**

sin adelanto ni aumento alguno. Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin limite.

Sucursal en Palma.

4, JAIME II, NUM. 4.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.